



IRES.Think tank

### **Elaboration du rapport d'activité 2023**

Le rapport d'activité de l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES), au titre de l'exercice 2023, récapitule les principales réalisations, en termes de veille prospective et d'étude des questions nationales à caractère stratégique, des relations extérieures du Maroc et des questions globales.

### **Finalisation du rapport IRES.Forum 2023**

Ce rapport présente les conclusions issues des conférences internationales et des rencontres organisées par l'IRES, en 2023, ainsi que celles relatives à la discussion d'ouvrages récents traitant de questions stratégiques.

### **Quelles relations du Maroc avec le Groupe des BRICS élargi ?**

L'Institut a entamé la réalisation de l'étude portant sur les relations entre le Maroc et le Groupe des BRICS élargi. Cette étude vise d'une part, à analyser les perspectives d'avenir de ce groupement sur les plans politique, économique, social et environnemental et, d'autre part, à évaluer l'influence que pourrait exercer ce groupement sur l'évolution de l'ordre mondial.

### **L'avenir des relations entre le Maroc et les pays ibériques (Espagne et Portugal)**

Le rapport final de cette étude a permis d'examiner l'état des relations entre le Maroc et les pays ibériques, d'analyser la coopération politique, sécuritaire, économique, sociale et culturelle entre ces pays et de mettre en avant des propositions, à même de consolider le partenariat multidimensionnel sur le plan bilatéral et tripartite

## Concepts émergents : Cryptomonnaie

Dans la continuité de sa nouvelle série "Concepts Emergents", l'IRES a publié, le 5 février 2024, sur sa plateforme d'intelligence prospective -IIP, le deuxième concept émergent, à savoir : les Cryptomonnaies.



### Bulletin de veille webographique des mois de janvier et février 2023

Les numéros des mois de janvier et février 2024 du "Bulletin de veille webographique", mis en ligne sur le site web de l'IRES, présentent des synthèses de rapports prospectifs portant, notamment, sur les thématiques suivantes : les grands risques de demain, les perspectives des marchés des matières premières, l'adaptation au changement climatique, les tendances mondiales et régionales des conflits armés, ...

## Réunion de travail



### Cérémonie de présentation et de signature de l'ouvrage intitulé : « Son Altesse Cheikh Mohammed Ben Zayed Al Nahyane : des faits saillants dans le parcours d'un homme de l'Humanité »

Une cérémonie de présentation et de signature de cet ouvrage, de son Excellence Professeur Jamal SANAD AL-SUWAIDI, Ministre-Conseiller au Cabinet du Président des Emirats Arabes Unis et vice-Président du Conseil d'administration du Centre d'études stratégiques et de recherche des Emirats Arabes-Unis, a été organisée au siège de l'IRES le 2 janvier 2024.

Cette rencontre, qui a vu la participation de personnalités marocaines éminentes ainsi que d'experts universitaires, a été l'occasion de retracer le parcours de Son Altesse Cheikh Mohammed Ben Zayed AL NAHYANE, un homme d'Etat visionnaire et humaniste.



### **La Filière "Hydrogène Vert" : enjeux et perspectives pour le Maroc**

Un séminaire de présentation et de discussion des principales conclusions de l'étude sur la filière Hydrogène vert au Maroc a été tenu au siège de l'Institut, le 31 janvier 2024, en présence de l'ensemble des acteurs institutionnels concernés par cette thématique.

Lors de cette rencontre, l'accent a été mis sur la nécessité d'adopter une gouvernance intégrée, d'investir massivement dans le capital humain, de multiplier les programmes de recherche & développement, de concevoir un système de financement innovant et de promouvoir la mise en place de consortiums entre les secteurs public et privé.



### **L'avenir de la femme marocaine à l'horizon 2040**

Dans le sillage des Hautes Orientations Royales, qui ont souligné la nécessité de mener un "élan réformateur" pour repenser le statut de la femme marocaine, l'IRES a organisé, du 07 au 09 février 2024, une série d'ateliers sur les principaux nœuds du futur, inhérents au statut de la femme au Maroc, auxquels ont pris part des acteurs du terrain et des experts de divers horizons.

Ces rencontres s'inscrivent dans le cadre de l'étude de l'IRES, en cours de réalisation, intitulée "L'avenir de la femme marocaine à l'horizon 2040 : nœuds du futur et orientations de politiques publiques"



### **Le lien familial et la condition de la femme au Maroc**

L'IRES a organisé, le 21 février 2024, un séminaire sur « Le lien familial et la condition de la femme au Maroc », auquel ont pris part des représentants des institutions nationales et du système des Nations Unies au Maroc, concernés par cette question.

S'inscrivant dans la continuité de la réflexion menée par l'IRES dans le cadre de son programme d'études « Lien social au Maroc : quel rôle pour l'Etat et l'ensemble des acteurs sociaux ? », cette rencontre a permis d'approfondir la connaissance sur les questions, censées avoir une certaine influence sur le lien familial et sur la condition de la femme au Maroc.

## L'avenir de l'agriculture au Maroc dans un contexte marqué par une rareté structurelle de l'eau

Une séance de brainstorming, dédiée à la réflexion prospective sur la question de l'agriculture au Maroc, a eu lieu à l'Institut le 28 février 2024.



Réunissant un panel d'experts de haut niveau, dans les domaines de l'eau, du changement climatique, de l'agriculture, de l'agroalimentaire, de l'économie pastorale et du développement rural, cette rencontre a constitué une occasion idoine pour actualiser les connaissances, croiser les approches afin d'appréhender les dernières évolutions de la question inhérente au nexus "Eau-Agriculture" et explorer l'avenir de l'agriculture au Maroc.

Les discussions se sont soldées par l'éclosion de quelques idées innovantes à même de garantir un développement pérenne du secteur agricole dans un cadre de souveraineté alimentaire et de préservation du "capital hydrique" national

### IRES. Coopération

## Visite à l'IRES d'une délégation saoudienne de haut niveau

Une délégation saoudienne de haut niveau, relevant du Ministère de la Défense, a effectué, le 27 février 2024, une visite de travail à l'IRES.



La visite de cette délégation a eu pour objet de s'enquérir de l'expérience de l'Institut dans la perspective de la mise en place d'un Centre d'Etudes et de Recherches Stratégiques dans le domaine de la Sécurité-Défense au sein du Ministère saoudien de la Défense.

Durant cette visite, la délégation a pris connaissance de la vocation, des missions, du mode de fonctionnement et des activités de l'IRES

### Agenda

Pour les mois de mars et avril 2024, l'activité IRES. Forum se distinguera par l'organisation des séminaires de présentation des résultats préliminaires des études sur l'avenir des relations entre le Maroc et le Nigéria, des relations avec les pays ibériques et sur l'avenir de l'Intelligence Artificielle.

Il est prévu de présenter, également, les résultats de la 3<sup>ème</sup> enquête nationale sur le lien social au Maroc relatifs aux aspects identitaire, linguistique et sécuritaire.